



MÚSICA

Mariachis, tríos, orquestas, rondallas, grupos de violín, flauta, chirimía y tambor componen el universo musical de Nayarit, que tiene raíces aborígenes y conserva diversos instrumentos prehispánicos como el teponaxtle (Tipo de tambor) y algunos instrumentos de aliento como flautas de carrizo o de barro.

VESTIMENTA TÍPICA

Las mujeres visten un enredo de manta, camisa de cuello en v y falda y blusa bordada con figuras humanas. Mientras que los hombres visten camisa abierta a los costados con bordados de águilas, venados y flores de toto. Los pantalones son de manta y están adornados igual que las camisas.

DANZA

Los "paistes" o "paixtles", son danzas precortesianas que parecen haber quedado libres de influencias hispánicas. Los bailarines cubren su cuerpo con heno y portan bastones tallados con los que acompañan el ritmo. También usan máscaras y cintas de colores en la cabeza.

LOS "PAISTES"

ARTE

La cerámica Nayarit era realizada con distintas técnicas de elaboración y acabado, destacando la decoración con pintura negativa y positiva, aunque las formas representadas son bastante homogéneas.

Las figuras humanas son bastante naturalistas, aunque presentan ciertas deformaciones, como alargamiento y estilización de las formas del cuerpo, para lograr una figura más expresiva. En ellas se aprecian algunos detalles en la concepción estética de este pueblo, como es la deformación craneana, el uso de narigueras, pendientes y collares o la decoración de los ropajes.

Destacan especialmente ciertas representaciones femeninas erguidas sosteniendo vasijas, o bien, sentadas, hincadas o reclinadas. Las representaciones de animales son muy poco frecuentes, destacando entre ellos el perro.



ARTE HUICHOL WIXARIKA

Los Indígenas Huicholes provienen del Oeste central de México, viven en lugares retirados de la Sierra Madre Occidental en los Estados de Nayarit y Jalisco.